

## **Week-end catéchèse à Lille :** **« Des jeunes à la pelle ? Des jeunes à l'appel ! »**

Voici un retour du week-end national de formation catéchèse et jeunesse auquel j'ai eu la chance de participer les 6 et 7 Avril dernier à Lille. Nous étions environ 90 participants venus des 4 coins de la France.

Le samedi, Anne Laure Zwilling, ingénieure de recherche au CNRS de Strasbourg, nous a présenté les grandes lignes de l'évolution religieuse et de la place des religions dans la société Française. En résumé : nous constatons l'effondrement de la pratique religieuse en France ! Aujourd'hui, il devient commun d'affirmé d'être « Non religieux ». La majorité des personnes se dit aujourd'hui « athée ». Cependant la frontière entre les « sans religions » n'est pas claire ! Il existe 3 catégories :

- Ceux qui rejettent la religion,
- Les croyants sans attaches,
- Les « sans religion » qui s'en fiche !

Quelques chiffres ; les personnes croyantes se disent :

- 59% Catholiques
- 2% protestants
- 3% Musulmans
- 1% Juifs
- 1% Bouddhistes
- 2% Ne savent pas

Le reste des personnes interviewées se disent « Sans religion ».

On observe une baisse de la pratique religieuse chez les croyants : la moitié reste sans pratique. Par ailleurs, il existe un changement du rapport de forces entre convictions : nous sommes passés d'une seule rivalité entre « catholiques » et « non catholiques » à une rivalité entre « religieux » et « non religieux ». Ceci engendre des tensions. La vision de la religion est critiquée, négative. Il y a une forte crainte du religieux. Pour les Français, la religion divise et fait du mal. Il existe une ridiculisation des religions sur un fond de malaise identitaire (pertes de repères dogmatiques et d'autorité), des tensions géopolitiques et d'un décalage éthique entre société et religions.

Fort de ce constat, nous avons été invités l'après-midi à différents ateliers de réflexion ; Vivre des temps fort, aller vers l'autre... par tous les moyens... , prendre soin de la spiritualité des enfants et des jeunes, offrir des espaces de gratuité. Des animateurs jardiniers nous ont invités au jeu « des petites pousses » pour « jardiner » par groupes

de 4 à 5 personnes ! Nous étions tous amenés à réfléchir sur 4 thématiques : La météo, l'état d'esprit du jardinier, le champ et les ressources. De nombreuses idées ont « poussé ».

La soirée nous a permis de nous détendre grâce à une animation très inventive : nous apprendre (entre autres) à danser la bourrée !

Le lendemain, nous avons participé au forum organisé autour de différents stands : SNS enfance-jeunesse), Godly Play, RJN (enfance-jeunesse), Mission JEEPP, Le grand Kiff, La cause des familles, Jeux bibliques, Théokidado, EEUdF, EJR Radio). Nous sommes repartis avec la motivation de mettre en pratique différentes idées et propositions.

Le week-end s'est terminé par une intervention animée par la pasteure Emmanuelle Seyboldt qui nous a rappelé que nous ne sommes pas responsables de cette situation mais avons toutefois quelque chose à faire : rendre compte de ce que l'on vit. Nous nous sommes quittés après un culte animé par le Pasteur Marion Heyl, secrétaire nationale chargée de la catéchèse à l'Eglise protestante unie de France.

Nous sommes tous partis heureux d'avoir pu échanger et partager ensemble autour de cette thématique. Un grand merci aux organisateurs pour ces deux formidables journées !

Virginie Guillerez